

A// Avant le traditionnel discours de vœux, je vous invite à me suivre quelques instants à l'extérieur pour dévoiler deux plaques

D'abord dans la cour de l'école pour baptiser "Espace Capelli" notre nouveau bâtiment scolaire en hommage à Antoine Capelli notre généreux donateur

puis Rue des Ecoles au nom de laquelle on a souhaité associer ceux des deux enseignants victimes du fanatisme et de la barbarie islamistes : Samuel Paty et Dominique Bernard.

B// Rétrospective en images de l'année 2025. Merci Denis

c// DISCOURS DES VOEUX

M le sénateur et conseiller régional (Cher Cédric), Mme la vice Présidente du CD 38 (Chère Céline), Mme la Présidente du SIS (Chère Myriam), Mmes et Mrs les Maires et élus du Territoire, Mmes et Mrs les responsables de nos associations, administrations et forces vives du Coeur de Chartreuse, Mmes et Mrs les agents de la commune, chers concitoyens ...

Je suis ravi de vous accueillir pour cette dernière cérémonie des vœux du mandat qui sera, me concernant également, la dernière de ma carrière d'élu local.

Permettez-moi d'abord de vous transmettre les excuses des personnalités retenues par d'autres obligations : Mme Puissat et M Rambaud sénatrice et sénateur de l'Isère, Mme la Préfète de l'Isère, M Barbier Président du CD 38, Daniel VITTE président de AMI, Anne L'Enfant Présidente de la 4C remplacée par JC Sarter son vice-président.

Le discours des vœux suit habituellement un rythme ternaire avec bilan, perspectives et remerciements. Mais, en fin de mandat et à l'approche des élections, le 2° point disparaît, devoir de réserve oblige.

Je m'autoriserai, une fois n'est pas coutume, à le remplacer par des considérations plus personnelles.

I/ BILAN DE LA DERNIERE ANNEE DE MANDAT :

L'année s'est refermée sur une bien triste nouvelle : **le décès de notre compagnon J Xavier Boucherle.** Ancien directeur de recherche au CNRS; ancien maire de Meylan, venu prendre sa retraite dans l'ancienne école d'Aiguenoire, il nous avait soutenu lors de notre premier mandat et avait accepté lors du second de rejoindre notre équipe comme délégué à l'Environnement. Toujours bienveillant, engagé et positif il fut le Sage de notre équipe et le meilleur d'entre nous. A son épouse Ghislaine, ses enfants et petits enfants je renouvelle les sincères et attristées condoléances de tous les élus et agents de la commune qui ont apprécié ses grandes qualités humaines et la ferveur de son engagement citoyen :

Pour saluer sa mémoire, je vous propose de respecter une minute de silence en associant à cet hommage Hélène l'HERITIER, ancienne adjointe, disparue la semaine dernière, mes autres anciens collègues eux aussi disparus et nos 42 concitoyens décédés en 2025.

2025 a été une année de crise à l'instar des précédentes qui nous ont fait passer (dixit le dernier Congrès des Maires de France) "Du confinement à la confusion".

En effet, après la crise sanitaire du COVID, la crise énergétique et inflationniste provoquée par la guerre en Ukraine, nous devons maintenant absorber les effets budgétaires sur nos collectivités de la crise de la dette

... dans un contexte international toujours assombri par les menaces écologiques, militaires, populistes et terroristes suscitant un débat sur le déclin de l'Occident en général et de l'Europe en particulier,

... dans une ambiance nationale plombée par les crises politique et démographique : plus de décès que de naissances en 2025 pour la première fois depuis la Seconde guerre Mondiale ! (À E2G c'est une constante depuis plus d'un siècle avec cette année encore 42 décès pour 13 naissances et 6 mariages)

sans oublier l'essor inquiétant de la violence débridée du narcotrafic qui nourrit le thème de la "Décivilisation" ; la civilisation étant le vernis fragile que l'Education impose à nos pulsions lesquelles se réveillent vite en temps de crise quand la contrainte sociale tend à se relâcher.

un contexte de crises multiples qui renforce le pessimisme ambiant et la nostalgie des français dont les 3/4 pensent que "c'était mieux avant" (jeunes inclus !). La trajectoire de vie de BB qui vient de nous quitter exprime cette désillusion "décliniste" qui ronge notre société : elle qui fut dans sa jeunesse l'icône de l'optimisme, des audaces et de l'esprit de libération des 30 Glorieuses a fini par nourrir dans sa vieillesse une aversion nostalgique, pessimiste et réactionnaire à l'encontre de notre société contemporaine.

... localement ces difficultés ont été accentuées par la difficulté d'assurer le remplacement de notre irremplaçable DGS . **Encore MERCI LYDIA et bon vent à Luc son remplaçant.**

Dernière année réelle du mandat, 2025 a surtout été marquée par le solde des principales opérations du mandat dans la foulée des inaugurations du 24 septembre pour la poste, la bibliothèque et l'école + la rénovation par la commune de la voirie et des réseaux de la Rue du moulin Neuf et par le SIAM de la partie terminale du réseau de transit d'assainissement vers la STEPI du Moulin Neuf.

En toute fin d'année nous avons pu mettre la dernière main au bouclage du projet sportif du SIS en obtenant une participation financière de la Communauté de Communes que nous remercions pour son engagement en attendant celles des communes du secteur non membres du SIS qui utilisent nos installations et qui se sont montrées très réceptives à nos sollicitations. **Merci d'avance à elles.**

Ce projet, dont les ordres de travaux devraient être signés avant la fin du mandat, comporte 3 axes réalisés en 2 tranches : un nouveau gymnase tempéré en toile pour les sports de ballons sur l'ancienne piscine (qui permettra au passage de faire disparaître la dernière friche publique majeure de la commune après celles de Baude-Samson et de la Papeterie) puis la rénovation du gymnase existant consacré aux sports de tapis et, en parallèle à la charge de la commune, la requalification des abords des 2 bâtiments et de l'entrée du stade.

Très bien subventionnés à près de 80%, ces nouveaux équipements répondront enfin aux besoins exprimés depuis des décennies par nos clubs sportifs et plus récemment par les scolaires de nos écoles et collèges de plus en plus à l'étroit dans nos équipements actuels.

Un grand merci à Myriam pour sa persévérance, à Cédric et Céline pour leur soutien en faveur d'un projet qui illustre la parfaite application du protocole d'accord signé entre la commune et le SIS en décembre 2014 : avec d'un côté la confirmation de l'engagement d'E2G aux côtés de LE dans la réalisation de Rivier'Alp et de l'autre l'engagement du SIS à recentrer ses activités sur le sport et en faveur du pôle sportif intercommunal de la rive

iséroise du Guiers ; un bel exemple d'une démarche partenariale "gagnante-gagnante " conçue pour l'intérêt général de tout un secteur du Coeur de Chartreuse en dépassant l'horizon de nos seules communes.

Nous avons aussi poursuivi notre adaptation au "monde de demain" dans lequel on devra passer d'une croissance par le PLUS hérité d'une économie trop prédatrice à une croissance par le MIEUX plus respectueuse de nos ressources réelles ; une nécessité qui se traduit aujourd'hui dans nos collectivités par une situation budgétaire en "ciseaux" avec des recettes externes plus rares face à des dépenses difficiles à contenir

d'où la nécessaire compression des dépenses notamment énergétiques dans le cadre de la transition énergétique qui se traduit par ex par le passage en led de l'éclairage public et de celui de tous les bâtiments communaux, une centrale solaire sur l'école, la rénovation thermique des bâtiments publics : poste; bibliothèque et maintenant Maison Pour Tous.

... et d'où, côté recettes, la recherche de ressources propres avec notamment l'augmentation assumée du prix de l'eau (au vu des investissements du SIAM et des rénovations de réseaux à envisager) et le lancement d'un programme de création de logements communaux : 6 actuellement avec l'épicerie, l'appartement du dessus et les 4 logements de la poste.

un double effort consenti à partir de finances saines heureusement : niveau d'endettement très faible (divisé par 3 en 12 ans) et un taux d'imposition inférieur à la moyenne départementale (35.87 # 39.5) grâce notamment aux ressources exceptionnelles encaissées durant ces 2 derniers mandats (+ 2 M €) avec 2 legs Offredi (280 000 €) et Capelli (1.2 M €) et les ventes immobilières Matussière du Suiffet (800 000 €) qui ont doublé notre capacité d'autofinancement nous évitant de devoir recourir à l'emprunt ou à la hausse d'impôt pour financer nos investissements.

II/ CONFIRMATION DE MON DEPART :

Comme annoncé dès 2020, après 6 mandats, 36 ans de fonction d'élu depuis 1983, 300 CM (dont une centaine comme président) **je confirme que je ne briguerai pas un nouveau mandat à la tête de la commune.**

Pour un élu, il faut absolument éviter de faire le mandat de trop. Mon état de santé m'a d'ailleurs rappelé à l'ordre. Quand on commence à connaître beaucoup plus de personnes dans le cimetière que dehors il est temps de passer la main ... pour passer d'une retraite active à une retraite plus récréative et méditative ... avant que ne survienne la retraite végétative !

je pars avec l'immense gratitude que je vous dois d'avoir pu être élu puis réélu à 6 reprises

avec le grand plaisir d'avoir pu participer concrètement et activement au développement de la commune... par plaisir et pas par devoir ... parce que l'on n'est pas obligé de se faire élire ! ... d'où l'indécence de se plaindre quand on a eu la chance et l'insigne honneur d'avoir été choisi par ses concitoyens après l'avoir sollicité.

je pars avec en tête une longue galerie de visages notamment d'agents, de partenaires_associatifs, publics ou professionnels, d'habitants rencontrés en petits et grands comités et bien sûr des 65 élus (communaux) que j'ai côtoyés en 36 ans (dont 15 nous ont déjà quittés).

je pars aussi avec le souvenir de quelques angoisses comme lors de la **grande crue du 14 février 1990** qui grignota le Parc de Sports, menaça le lotissement du Suiffet et faillit emporter la piscine ou **la fuite de gaz à la maison de retraite** à mes débuts comme maire qui nous obligea à évacuer en urgence tous les résidents et bien sûr l'**épidémie du COVID** quand, dans un grand moment de solitude, j'ai dû fermer en urgence la mairie au soir du premier tour de l'élection municipale de 2020 pour cause de COVID déclaré ...

avec quelques remords aussi :

comme **la brutalité de la campagne municipale de 2008** qui a créé des fractures et brisé des liens anciens heureusement reconstitués pour la plupart depuis

avec aussi quelques regrets car un mandat d'élu est une redoutable école de réalisme confrontant en permanence le rêve du programme et la réalité du quotidien

ainsi l'abandon j'espère provisoire au début de cette année de la **1^e tranche du Plan Vélo** à cause du désengagement financier de l'Etat,

la rénovation à un rythme insuffisamment soutenu de notre voirie et de nos réseaux humides au vu de l'importance des besoins

... et la difficulté **à développer la participation accrue des citoyens** aux affaires locales

Mais j'ai surtout été un élu heureux car j'ai pu participer à quelques grands projets marquants :

la réactivation 2 fois de suite dans les années 80 et après 2014 du CCAS un outil indispensable au soutien des plus fragiles comme **l'opération 1000 enfants de Bosnie en 1992** qui mobilisa une bonne partie de la population du secteur dans un grand élan de solidarité pour accueillir les familles bousculées par la guerre ou pour financer cet accueil.

le soutien à l'école publique (tombée à 2 classes au début des années 80) avec la rénovation puis l agrandissement des locaux (préau et Espace Capelli) et la création d'un service et d'une équipe périscolaire de qualité ... même si le creux démographique actuel nous a privés récemment de 2 classes sur 6.

la mise en sécurité et en accessibilité des bâtiments et des espaces publics

la participation à de grandes aventures collectives à l'échelle du territoire :

la création des chemins de randonnée dans les années 90 et maintenant le grand tournant de la transition touristique vers le tourisme 4 saisons qu'il illustre localement la création par le département de la Via Chartreuse par ex mais aussi Rivier'Alp ou les plans vélo en gestation.

celle du PAJ avec la création collective d'une structure permettant de répondre aux attentes des jeunes de la vallée

celle du projet Grand Avenir de la Chartreuse avec le Pacte d'Amitié scellé entre les 7 communes qui ont sur 4 siècles abrité une distillerie des Chartreux

celle du SIAM avec la reconversion de la station d'épuration de l'ex papeterie et la mise aux normes écologiques du barrage du Moulin Neuf

ou du PLUIH communautaire qui balise le futur développement du territoire,

la renaissance en cours du quartier de ma jeunesse celui du Suiffet et du Moulin Neuf avec les travaux du SIAM, la suppression de la dangereuse friche de la papèterie en partenariat avec la Communauté de Communes et la rénovation du quartier ouvrier par ses acquéreurs en attendant l'engagement espéré d'un promoteur à réaliser l'opération immobilière d'une trentaine de logements prévue dans l'OAP du Suiffet.

et pour finir cette évocation le projet Riv'2 Guiers de restructuration des 3 pôles directeurs du bourg¹ :

la rénovation réalisée du pôle commercial du centre bourg autour de la halle et de la place centrale au commerce redynamisé.

le renforcement en cours du pôle sportif et de loisirs avec l'agrandissement de la bibliothèque devenue Médiathèque du Guiers, l'extension du gymnase en 1991, l'agrandissement des vestiaires du foot au début des années 2000 et surtout le dernier projet sportif du SIS évoqué précédemment.

La rénovation du pôle administratif Place du 11 novembre n'a pu être qu'ébauchée avec la rénovation de la poste, de la Rue des Ecoles ou l'agrandissement de l'école ... en attendant le déplacement de la plate forme de bus sur l'OAP du tènement Rey.

Au moment de quitter la vie publique locale, permettez moi d'exprimer quelques souhaits appuyés sur 36 ans d'expérience : la nécessité d'un triple choc pour redynamiser notre démocratie locale souligné lors du dernier Congrès des maires de France placé sous le signe de la "liberté" :

Choc de simplification administrative, réglementaire, comptable pour alléger la tâche des élus et faciliter les vocations,

Choc de rationalisation pour définir plus clairement et de façon moins chronophage qui fait quoi dans le mille feuille français

Choc de confiance en allégeant la tutelle de l'Etat sur les élus locaux au profit du renforcement d'un contrôle à posteriori de leurs décisions pour libérer les énergies.

III/ ET pour terminer UN GRAND MERCI car le résultat d'un mandat provient toujours d'une démarche éminemment collective, **le maire n'étant qu'un chef d'orchestre** qui n'est rien sans son orchestre et ses différents pupitres. Il me revient donc pour terminer de **remercier les nombreux pupitres** de l'orchestre municipal

en commençant par un pupitre de l'ombre qui a été décisif sans faire pourtant formellement partie de l'orchestre : mon épouse et mes enfants qui ont dû accepter mes absences, mes angoisses et mon manque de disponibilité. Je tiens aujourd'hui à saluer leur abnégation et les remercier pour leur patience,

mes compagnons de route actuels et passés communaux et intercommunaux qui ont dû supporter mon perfectionnisme excessif, mon dirigisme camouflé et mes impatiences grandissantes avec l'âge,

les agents, yeux, oreilles et bras des élus que nous n'avons pas toujours pu récompenser comme ils/elles le méritaient

¹ la précédente datant de 1992

les élus nationaux et régionaux dont certains ont su être proches de nos territoires et nos 2 conseillers départementaux toujours présents à nos côtés,

les bénévoles des associations locales et les autres forces vives du territoire (entrepreneurs, commerçants, soignants, enseignants) tisseurs infatigables de développement et de lien social, consolidateurs de ce fait des valeurs de la République (liberté, égalité, fraternité, laïcité, justice et paix) et, à ce titre, remparts contre la décivilisation qui menace,

nos généreux donateurs Offredi et Capelli qui ont accepté de mettre leur fortune au service de l'intérêt général de leurs concitoyens ... et leurs descendants qui ont accepté ce sacrifice,

les administrations (Etat, Région, département) pour la qualité de leur accompagnement et leurs aides financières irremplaçables

nos prestataires, maîtres d'œuvre, bureaux d'études et entreprises adjudicatrices des marchés, pour leur disponibilité, leur compétence et leur compréhension.

Merci enfin à vous tous pour votre soutien globalement très compréhensif et bienveillant ... qui m'a permis de me réaliser en vivant intensément cette belle aventure du mandat local au service du Bien Commun.

Paraphrasant la grande comédienne Annie Girardot lors de sa dernière remise d'Oscar à Cannes, je vous avouerai pour terminer que **je ne pense pas manquer à la commune** car les cimetières sont pleins de gens qui se croyaient indispensables et qui ont été, remplacés (parfois avantageusement) **mais à moi, je crois que la commune va beaucoup manquer.**

Encore merci pour tout ... et très bonne année 2026 à tous.

Parole à Mme la Présidente du SIS

Mme la Vice présidente du CD 38

M le Sénateur

Accueil global des 60 nouveaux arrivants de 2025 à qui nous allons remettre notre cadeau d'accueil fétiche : le bâton de marche cartusien triple symbole de l'Espace et du Temps local (passé, actuel et futur)

c'est le symbole du Massif de la Chartreuse qu'il faut savoir découvrir en marchant

... du patrimoine local notre secteur ayant été un grand centre national et international du travail du bois et des métiers du bois pendant près d'un siècle

... et de la transition éco touristique en cours vers un tourisme 4 saisons, le tourisme vert (dont la randonnée) prenant peu à peu la relève du tourisme blanc en manque de neige avec le réchauffement climatique

D// Invitation au verre de l'amitié : merci Philippe et sa commission animation